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一场突如其来的疫情，让分餐制
再次进入公众视野，而近段时间宁波
全市又在倡导使用公筷。这一次的
市两会中，市人大代表、鄞州区第二
医院原副院长马苏亚提出，需要在我
市常态化推行分餐（或公筷）制。

马苏亚说，倡导分餐制早已有
之，它曾于2003年抗击“非典”期间
被很多餐厅采用，但很快又销声匿
迹。究其原因，一来，餐厅觉得成本
高，增加了运营压力，没有推行动力；
二来，消费者也不甚在意。

而这一次的疫情，可以说是一次

再度推行分餐（或公筷）制的契机。
马苏亚有多年从医经验，她说，

“合餐”是很多疾病发生的重要原因
之一，这已得到世卫组织的证实。食
源性疾患的发病率居各类疾病总发
病率前列，而在疾病的各类传播途径
中，唾液是最主要的途径之一。

然而，倡导和推行分餐（或公筷）
制，却遇到了很大的现实阻力。

马苏亚认为，“分餐制”难以推
广，主要“卡”在了经营成本和传统习
惯上——经营成本，体现在提高了经
营者与顾客的沟通成本以及服务人

员的人力成本上，而“合餐”这种在中
国延续了数千年的传统习惯，要想一
下子改过来更是绝非易事。

如何调动经营者的分餐积极
性？马苏亚认为，仅是“倡导”肯定不
行。“目前各地都在倡导分餐，但并没
有强制性规定，这样实施起来并不会
太有效。那么就需要出台规定，甚至
可以考虑通过立法的方式解决。”马
苏亚提出了以下几个建议：首先，要
加大宣传力度，普及“共餐的碗筷和
盘子很可能会成为病菌传播来源”等
相关知识；其次，出台“防止传染病常

态化分餐（或公筷）制”的具体操作方
案；再次，制定因共餐传播病菌的有
关惩罚措施，对于因共餐传播病菌而
造成重大事故的单位（个人），以失信
名单的形式进行公示。

有罚也要有奖，马苏亚认为，还
应对常态化采用分餐（或公筷）制的
示范行业、地区和部门给予表彰。此
外，马苏亚建议，将分餐（或公筷）制
列入文明城市创建的目标考核子项
中，这将有利于促进相关餐饮单位等
遵守分餐（或公筷）制的有关要求，并
积极予以实施。 记者 朱琳

突如其来的疫情打乱了全球经
济发展的脚步，扰乱了人们正常的生
活和工作秩序。面对危机，不仅要应
对“危”，也要看到“机”。

来自青联界别的市政协委员竺
浩兴将目光落在航空业上。

“在全国五个计划单列市中，深
圳、厦门、青岛、大连都有以城市命名
的航空公司，唯独缺了我们宁波。”竺
浩兴说。

“宁波航空”多年来的“缺席”，可
能在很多人看来，并没有给日常生活
造成太大影响，竺浩兴却觉得，“宁波
航空”的缺席，失去的是经济腾飞的

机会。
“拥有以自己城市命名的航空公

司，就像拥有一张新的城市名片，有
助于进一步提升城市形象和知名
度。”竺浩兴说，“同时，依托重大航空
项目，也有助于城市经济的腾飞。”

“很多人不知道的是，早在2016
年3月，宁波已经登记成立‘宁波航
空有限责任公司’。”竺浩兴说，该公
司注册资本10亿元，股东包括宁波
东海兴业投资有限公司以及宁波交
通投资控股有限公司。

竺浩兴在这次两会期间提出
“‘宁波航空’起飞”的建议，也是看准

机会。
一方面，受疫情影响，交通运输

行业受到巨大冲击，一些航空公司在
经营上更是面临重重困难，机队、机
师、空服等工作人员正在经受前所未
有的冲击。“对新组建的航空公司来
说，机师一直是制约运营的主要因
素。现在，机会来了！”竺浩兴说。

另一方面，“‘宁波航空有限责任
公司’的大股东宁波东海兴业投资有
限公司有海航系持股，如果项目启
动，在股权转让、吸引机师等方面都
将有助于我们争取最大的利益。”竺
浩兴表示。

让竺浩兴看到更大希望的是：4
月17日，在浙江全面推进高水平交
通强省建设动员大会上，全省明确了
十个千亿级项目，其中包括总投资达
1000亿元的“宁波西综合枢纽”，规
划旅客吞吐能力达6000万人次。这
将会是一个空铁轨一体化的大型综
合枢纽，是宁波对外交通的重要门
户，也是国家综合交通枢纽新标杆。

“‘宁波航空’项目的推进，不仅可以
更好服务本地区的社会需求，实现国
有资产保值增值，更能带动相关产业
和区域发展及就业。”竺浩兴说。

记者 石承承

市人大代表马苏亚：

在宁波常态化推行分餐（或公筷）制

市政协委员竺浩兴：

疫情危机下，“宁波航空”能否借“机”起飞
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进入4月后，微商们开始在朋友圈刷屏
新鲜虫草。昨天，《宁波晚报》养生汇也接到
了好几个订单，目前我们开始接受新鲜虫草
预订，预订价每根便宜2元。

有读者可能会问，一些微商已经有现货
了，为什么你们还要等？

虫草上市时间跟产地海拔有关，海拔越
低，上市时间越早。甘肃、四川和青海低海
拔地区虫草已经开始陆续上市，但高海拔地
区虫草还要再等半个月。

众所周知，海拔越高，虫草品质越好。
低海拔鲜虫草价格也不比高海拔鲜草便宜
很多，对消费者来说，等上十天半个月，绝对
是合算的。

上周，《宁波晚报》养生汇也联系了青海
果洛和西藏那曲两地藏民。他们预计，果洛鲜
草要5月10日以后上市，那曲第一波鲜草要5月
20日下山，大规模上市估计要等到6月初。

就大家关心的价格，《宁波晚报》养生汇
现在还无法给准信。我们估计，今年产地价格
大致跟去年相当，可能会略微下调。但藏民
反映一季度出货量比去年还略有上升，也不
排除上涨可能，具体以时价为准。随着鲜草
逐步上市，月底应该会有比较准确的价格。

除了产地，大家买鲜虫草时，尽量挑干
一些的。产地一些人为提高刷虫草效率，用
高压水枪冲洗包裹在虫草外面的泥团，冲洗
后的鲜草非常干净，但含水量高，分量重，性

价比低，保存时间也比较短。
选择《宁波晚报》养生汇购买新鲜虫草

有三大优势：1、我们真实告知虫草产地，不
忽悠不编造；2、我们的鲜草人工刷，不注
水、不泡水，刷完后略微晾晒，能保存一个
月以上；3、保证品质前提下，不高于市场
价。预订读者现在无需付钱，告知大概购
买意向即可。 周皓亮

新鲜虫草再等半个月，预订优惠2元/根
青海虫草限量特价 99元/克起

喜欢买干草的读者，门店新收320克精品
青海虫草，零售价158元/克，优惠价138元/克，
30克以上130元/克。另有青海小草99元/克。
联系电话：87228361，地址：永寿街6号。

青海精品虫草限量特价


